

## De Juan Alvarez Delgado y Hermógenes Afonso "Hupalupa"

**A**LGO que le molestaba tremendamente a mi padrino de cuartas nupcias Ibrahim. El Ormeya era el desafiador papanatismo de muchos colonizados universitarios ante alardeados intelectuales fuereños que nos visitan, cobrando mucho dinero, a dar alguna insípida anodina conferencia. Afirmaba él que, a la mayoría de los paisanos izquierdistas, le bastaba asistir a un acto cultural en que participara uno de esos intelectuales progresistas para sentirse **satisfecho de su izquierdismo**: "escuchándole parecían éstos lavar del todo su conciencia de colaboracionista con el poderío metropolitano" acabaría diciendo mi padrino Ibrahim. Eso y leer algún que otro libro extranjerísimo colmaban todas sus ansias izquierdistas justicieras. Lo importante es seguir ignorando de **erudiciones** que impidan mirar de frente la cara real de nuestra colonizada Patria. Ser de izquierdas aquí, y salvo contadas excepciones, es empacharte de doctrinas inhibitoras que justifican tus heredadas cobardías y procurar ganar cómodamente dinero: con algún que otro exabrupto vindicativo en barra de bar o en mesa de restaurante. Por fortuna mi padrino Ibrahim se murió a tiempo y no tuvo que asistir a la parafamilia papanatera en tomo al fallecimiento del español **José Luis López Aranguren**, de quien sólo van a quedar doctoralmente el ejemplar momento en que bajaba la cerviz ante el borbón Felipe —representante del Poder en aquel ritual de humillación— cuando recibía el Premio Príncipe de Asturias y su lógica ética justificación fascista de la existencia del terrorismo de Estado. Ahora viene otro metropolitano notorio, el señor **Antonio García Trevijano**, y muchos canarios **progresistas** sentirán que nos visita un enviado poco menos que de los dioses.

Me vino esto a la mente, amigo Víctor, porque me acordé de cuánto te dolió que no estuviese **Juan Alvarez Delgado** en la colección de fichas "Canarios de ayer y hoy" que —con bastante acierto pese a todo— editó Diario de Las Palmas. Dijiste que esa ausencia tan notoria se debía principalmente a la ignorancia propia y muy comprensible del correspondiente responsable de la selección. Los Alvarez "canarios de ayer y hoy" que se incluyeron, por si quieres recordarlos, son el lagunense **Luis Alvarez Cruz** (por poeta y periodista: 1904—1971), los hermanos palmeros **Alvarez de Abreu Domingo Pantaleón** (por



VICTOR RAMIREZ

anteriores (por escritor barroco y haber sido lugarteniente del Corregidor de Tenerife y La Palma: 1628-1706), el portocrucero **José Agustín Alvarez de Rixo** (por sus estudios históricos y por haber sido alcalde del Puerto de la Cruz: 1796—1883), el santacrucero **Juan Alvarez García** (por músico que también fue Director de la Opera Nacional tras la guerra civil: 1909—54) y la lagunera **Rosario Alvarez Martínez** (por musicóloga muy erudita en músicas fuereñas y profesora universitaria residente en la metrópoli: nacida en 1949).

Y Juan Alvarez Delgado no está. Para él o la responsable de su inclusión Juan Alvarez Delgado —que falleció en el año 1987— no es un significativo canario de ayer y de hoy. Para Hermógenes Afonso de la Cruz "**Hupalupa**", en cambio, Juan Alvarez Delgado fue uno de los más grandes canarios de todos los tiempos. Por eso voy a reproducirte un trabajo que sobre él realizó Hupalupa para la revista **La Sorriba** en Abril de 1984. Empezó así:

"El 4 de septiembre de 1900, en el sureño pueblo de Gúímer (Tenerife) nace el insigne filólogo Juan Alvarez Delgado. A sus dilatados casi 84 años, se permite aún hoy en día dedicar todo su tiempo a esa infatigable tarea de investigación sobre **sus indígenas guanches** —como él los llama—, aventura que comenzó allá por los años cuarenta, que no ha terminado todavía y que nos ha permitido a los guanches de hoy conocer más profundamente esa fascinante faceta de nuestra cultura nacional y todo ello se lo debemos, sin ningún género de dudas, al **más importante** investigador histórico y lingüista canario de este siglo: el Doctor en Filosofía y Letras por la Universidad española de Madrid, don Juan Alvarez Delgado".